

## AUGMENTATION DES TAXES ET DES DEPENSES

Avant d'étudier s'il y a eu augmentation des taxes et des dépenses il est bon de poser en principe l'état financier comparatif des deux régimes. C'est sur le bilan annuel que tout homme d'affaires base ses dépenses futures.

Quel a été le bilan annuel des libéraux.

**DEPUIS QUE LES LIBERAUX SONT AU POUVOIR**, en onze années, depuis 1896, le bilan annuel s'est soldé par un.

**EXCÉDENT OU SURPLUS ANNUEL MOYEN DE \$8.400.353.**

**PENDANT LES ONZE DERNIERES ANNEES QUE LES CONSERVATEURS ETAIENT AU POUVOIR**, depuis 1881, leur bilan annuel s'est soldé par un

**DEFICIT ANNUEL MOYEN DE \$249.800.**

Avec ceci comme base, nous sommes prêts à discuter.

### DEUX ECOLES

Il y a deux façons de comprendre la gestion des affaires publiques et M. Miller, député de Grey-Sud, l'a exposé avec une logique convaincante:

"Deux types distincts d'hommes se rencontrent partout. Prenez deux jeunes gens élevés dans un même milieu: ils sont peut être également doués et ont les mêmes opportunités. L'un dit: Je me lance dans la vie pour acquérir la fortune, et je parviendrai à mon but en réduisant mes dépenses. Je ne gaspillerai pas un sou. J'en gagnerai et en entasserai autant que je pourrai. Les chances sont que ce jeune homme, à la fin de sa carrière, s'il n'a pas été visité par les maux ou les infirmités, aura à son crédit considérablement d'argent. Mais dans l'intervalle, il aura vieilli et s'étolera maintenant, et n'aura été une source de bonheur ni pour lui ni pour personne.

"L'autre jeune homme dit: Je n'adopterai pas ces méthodes: je vais être très entreprenant, et tout en m'efforçant de réussir, bien que je tâcherai d'amasser autant d'argent que mon ami, j'essaierai en même temps d'en faire jouir autrui. Je ne serai pas aussi parcimonieux, aussi mesquin dans mes économies, mais je dépenserai à propos, et je dépenserai une piastre de façon à ce qu'elle me rapporte plus de 100 cents.

"Je soutiens que le succès qui a couronné l'administration Laurier est dû au Gouvernement qui est composé d'hommes d'affaires, d'hommes entreprenants, doués de sens pratique, aux intentions honnêtes et qui surpassent de beaucoup leurs prédécesseurs sous le rapport des connaissances administratives."

(Débats français 1908, page 5834.)

### LES DEPENSES

Les conservateurs taxent le gouvernement Laurier de mauvaise foi, de malhonnêteté même, de violation de promesse, parce que après avoir autrefois blâmé le gouvernement conservateur de dépenser 38 millions par année, il en dépense maintenant le triple.

Voici la réponse de l'hon. M. Paterson à cette accusation:

"Nous prétendions que les dépenses étaient trop élevées parce que le gouvernement ne pouvait pas prélever un revenu suffisant pour solder les frais courants d'administration, et que, pour toutes les dépenses imputables sur le capital, IL ETAIT OBLIGE D'EMPRUNTER et d'augmenter la dette du pays.